

Logroño, un mes 1 peseta. Fuera, trimestre, pago adelantado 3 1/2. Fuera, y Puerto-Rico, semestre 10. Fuera de la Unión Postal y Filipinas, semestre 14.

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes a festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLITICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

En 4.ª plañ, línea cuerpo 8. Pesetas 0'05
En 3.ª id. id. id. 0'10
En 1.ª id. id. id. 0'25
Gaceti las, línea..... 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados a precios convencionales de 0'50 la peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan- se los comunicados.

Año III

Logroño, Viernes 4 de Diciembre de 1891

Núm. 863

H. SANCHEZ

OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4

Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO

Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

Notas políticas.

En el último Consejo de ministros quedó adoptado el sistema económico del Sr. Cos-Gayón que consiste en dejar como están los gastos y reforzar los ingresos.

Es un sistema perfectamente cómodo y que compromete muy poco al gobierno que según todos los indicios, está llamado á caer antes de que pueda liquidarse el presupuesto que ahora se prepara. Si luego hay dificultades en la recaudación, si fracasan los nuevos impuestos, que se entiendan los gabinetes venideros: ahí tienen una deuda flotante que utilizar y en todo caso no faltaran banqueros patriotas que con algunos millones de prima, se encarguen de colocar reparador empréstito.

Y que no se trata de otra cosa, se ve bien á las claras. Convenimos en que el Gobierno no pueda disminuir los gastos pero ¿es obra de romanos reforzar los ingresos sin acudir á las Cortes ni formar nuevas leyes? Quizas no haya un español que no pueda señalar con el dedo una ocultación, si nó tolerada, por lo menos no perseguida con el brío que es necesario para salir de la situación en que nos encontramos. El mismo Instituto geográfico está diciendo que en España están ocultas las dos terceras partes de la riqueza y solo contribuye (esto lo decimos nosotros) quizá la que en su mayor parte debiera estar libre de gabelas.

Si el partido conservador desea efectivamente nivelar los presupuestos, aun á trueque de perder las elecciones, ponga en el ministerio de Hacienda un carácter enérgico dispuesto á llevar á las plantillas toda esa riqueza que le señala con el dedo la docta corporación citada y seguramente conseguirá su objeto.

Si falta algo, ya lo darán los que hoy han aprovechado intersticios de la ley para eludir la tributación

quizas ayudados por los llamados á cerrarles el paso.

Esto es mucho más práctico y sencillo que buscar nuevas contribuciones y tiene la ventaja de que puede aplicarse desde luego.

Quizas la forma de hacer efectivo ese pago, convirtiese en mostrencos muchos terrenos y pudiéramos hacer una segunda edición de la venta de bienes nacionales, quitando de las manos muertas de hoy, grandes heredades.

Pero esto es harina de otro costal y hemos de dejarlo para otra ocasión

El ministro de la Gobernación, está dispuesto á prescindir del aumento de guardias civiles, con objeto de presentar en su departamento algunas economías.

El señor Elduayen tendrá sin duda datos ciertos que permitan considerar bastante el contingente actual del benemérito cuerpo; pero por aquí nos parece escaso para el penoso servicio que le está encomendado. Claro que el sistema de elección, historia, severa disciplina y demás condiciones del cuerpo, hacen que el servicio salga sin producir ni una queja, pero no es justo continuar así, máxime cuando la supresión de cualquier junta ó comisión inútil, pudiera suministrar fondos para atender á tan importante servicio.

Lo demás del día no tiene interés tan general.

Quiebras en la Bolsa, trabajos de fusión entre los grupos del partido ministerial, confidencia entre dos ex-ministros fusionistas para convenir en el grado de oposición en la próxima campaña: muestras de inutilidad del ministro de Hacienda y detalles parecidos.

Vulgarización científica

UNA NOVELA DE HORMIGAS

Bien estiméis lo que voy á referiros, bien tan solo sea para vosotros como un relato fantástico; así lo apreciéis como una curiosa é instructiva experiencia ó no mas os resulte cual fábula trazada con mucho ó poco ingenio, sin moraleja no quedará la narración.

El hombre que ama á la sociedad, sabe lo mucho que la debe; el hombre en este caso sabe que cuanto hoy goza el corazón por la cultura de los sentimientos, cuanto sirve para ilustrar el entendimiento, regenerar el organismo y confortar la conciencia, es lo debemos á la humanidad, á millones de soldados y de mártires; á oradores brillantes que difundieron la verdad, á pensadores que buscando en lo profundo de sus especulaciones y meditaciones; la hallaron, á almas generosas que la defendieron con sus vidas, á genios en fin, que guiaron los pueblos bárbaros á la tierra prometida de las civilizaciones.

El hombre que esto piense y que también sienta, ha de mirar con vivo interés y detenida atención las sociedades de las hormigas, sociedades que ofrecen aspectos muy semejantes á los que presentan las sociedades humanas.

Un gran frasco de cristal hasta la mitad de tierra, es el hormiguero *Huber* «Negras pratensis».

Muy variado resulta el trabajo de estos animalillos, el empleo de una buena lente y sobre todo una pacientísima afición pueden servirnos al fin de observar las curiosas escenas que allí se realizan.

El hormiguero es llamado por mí, *Huber* en honor del gran entomólogo suizo, y las hormigas que á tal hormiguero corresponden las denomino *Huberienses*.

Las huberianas es, cortan de los tallos las yemecillas y los granos. Aquí se acaba la obra de entrada á una galería subterránea; estas obreras sacan piedra y maderitos, aquellas cargan con pesados granos de mijo ó de trigo, vese á muchas llevando en vilo entre sus fuertes tenazas un enorme peso; las hay que se ocupan en cumplir el triste deber de sacar del hormiguero el cuerpo de alguna que ha muerto, va y viene con su carga de una á otra parte hasta que halla la tablita que yo coloco en tales casos á la boca del frasco y por aquella suben á depositar los cadáveres á una terracilla que he dispuesto para que sirva de necrópolis.

Las Huberenses no cesan de trabajar.

No lejos del frasco *Huber* y en el mismo aparato de madera, se halla el tarro *Büchner*, hormiguero que

está poblado por un pueblo de hormigas sanguíneas ó rojas, rapaces, cazadoras, feroces, inquietas. Forman mas que un pueblo un cuartel de soldados sin jefe, mejor dicho una cueva de bandidos audaces y codiciosos. Dejaremos por hoy el estudio de otros frascos, el de *Forel*, el de *Loubik* y el de *Darwin* y vamos á referir un episodio histórico (téngase por novelasco si de mí se duda) ocurrido en las relaciones de las Huberianas y Büchnerianas entre las agricultoras y las ladronas, las negras y las rojas, el pueblo civilizado, gobernado y trabajador y el pueblo nómada, guerrero aventurero y conquistador, culta manera de decir ladrón.

II.

La superficie de la tierra que hay en los frascos llámase plaza. A esta superficie salen los agujeros ó puertas de los hormigueros; por los bordes de los frascos se ven las galerías y el atrio del depósito ó subplaca donde vienen á terminar la mayor parte de las galerías. Para que el hormiguero se vea en su interior hácese necesario valerse de un medio que ya en otra ocasión explicaremos porque ahora sería difícil hacerlo en pocas palabras.

En la plaza del hormiguero de las Huberianas, colocamos un platillo de una cajita de pinturas, de esas cajitas jugueteas que por poco precio compran los niños; en dicho platillo de porcelana pusimos un poco de miel.

Era sin duda la primera vez que las «Huberianas» veían la miel.

Algunas hormigas se detuvieron á gustar aquel manjar delicioso. No podían ó no sabían vencer la tentación, las embriagó aquel dulce incomparable; sabido es el efecto que la miel produce en las hormigas, se emborrachan gustándolo con exceso; bien pronto las hormigas borrachas fueron retiradas del platillo por sus compañeras mas juiciosas y una severa policía se previene á fin de evitar la inmoralidad y á fin de castigar el libertinaje. La miel tomada con cuidado es para las hormigas un gran alimento. Vi que las huberianas apelaron á un recurso que en un principio no pude comprender, pero que luego me llenó de admiración. No pudiendo las hormigas recojer la miel que se les pegaba á las patitas y como careciesen de vasijas para reco-

ger y guardar tan esquisito regalo ¿qué direis que hicieron, vosotros los del automatismo instintivo de los insectos, qué direis? ¿á que no lo acertais los que defendeis los mismos extraños aunque disculpables errores, que sobre la inteligencia de los animales padecía el insigne Conde de Buffon? Pues echaron en la miel piedrecillas y luego subiéndose á los bordes del platillo dieron vuelta á aquellas, impregnándolas de la sabrosa golosina y sacándolas luego con sumo cuidado fueron llevándose una por una al fondo del hormiguero. Allí, juntándolas, formaron con ellas una masa compacta y así pudieron conservar la miel.

No obraron así las «Büchnerianas».

Las rojas sanguíneas, en todo se diferencian de las pratensis. El paso de las sanguíneas es mucho mas rápido, que el de las negras pratensis. La continua y paciente marcha de las trabajadoras, su ordenada actividad incansante y fecunda, pero siempre tranquila, son cualidades opuestas al aturdimiento y á la inquietud de las ladronas.

El hormiguero Büchner, es un pueblo pirata, sale á la lucha y al saqueo y siempre se halla dispuesto á acometer con audacia, robar con destreza y huir con prontitud.

La miel para las «Büchnerianas» no es un manjar que debe mandarse para servirse de él á fin de que sirva de alimento á las hormigas recién nacidas y tal vez á las enfermas, es un manjar delicioso al que se arrojan por vicio sin cuidarse de cortar la embriaguez; bien así y como gentes sin moral ni freno alguno para el dominio de sus pasiones.

Ahora bien, he aquí la novela:

Figuraos que existe un convento de religiosos que viven laboriosa, sobria y devota vida; figuraos que tiene el convento muchas riquezas, y que unos ladrones que viven en una profunda cueva hacen desde esta, una nueva galería subterránea que va á parar al convento y que un cierto día los bandidos penetran en la santa casa y á la hora que los religiosos se hallan ocupados en trabajar fuera del convento, en la huerta ó en las tierras del mismo. Los ladrones se apoderan de cuanto hallan y cuidan de guardar las puertas por donde podrían entrar los frailes y precipitarse á defender sus tesoros. Mas cuando los ladrones se hallan llenando sus

H. DE BALZAC

311

310

EL PADRE GORIOT

H. DE BALZAC

307

cuando hubieron salido—muchos imbéciles se arrojaron ante el solo nombre de la policía, y ya veis que este caballero no puede ser mas amable, lo que os pide, lo mas sencillo del mundo.

La mañana siguiente debia ser una de las mas extraordinarias en la historia de la casa Vauquer. Hasta entonces, el acontecimiento mas saliente en aquella apacible vida, habia sido la aparición de la falsa condesa de Ambersmenil; pero todo acontecimiento iba á oscurecerse ante los acontecimientos de aquel gran día, que fué siempre en lo sucesivo, objeto de las conversaciones de Mme. Vauquer.

Desde luego Mr. Goriot y Eugenio de Rastignac durmieron hasta las once, y Mme. Vauquer, que habia vuelto del teatro despues de media noche, permaneció en la cama hasta las diez y media. El largo sueño de Cristobal, que habia dado fin al vino de Vautrin, retardó todo el servicio de la casa. Victorina y Mme. Couture durmieron toda la mañana; Vautrin salió á las ocho, y volvió cuando se estaba sirviendo el almuerzo. Nadie reclamó ni se movió, hasta que á las once y cuarto, Silvia y Cristobal fueron llamando

libra de él á la sociedad. Los procedimientos, las asignaciones á los testigos, las indemnizaciones, la ejecución, todo lo que debe hacernos legalmente de esos bribones, cuesta mas de mil escudos, y dandoos esta cantidad, se economiza el tiempo. Con un bayonetazo en el vientre á Enguena la muerte, impedimos muchos crímenes, y evitamos la corrupción de cincuenta malvados que procederán con prudencia en las inmediaciones del Correccional. Esto es lo que se llama una buena policía; los mas filántropos escritores dicen que con esta conducta se precaban los crímenes.

—Y además se sirve á la patria—dijo Poirot.

—Muy bien dicho—replicó el jefe—hablais esta noche con sensatez. Efectivamente servimos á la patria, y por tanto, el mundo en general es injusto con nosotros. ¡Cuantos servicios ignorados hacemos á la sociedad! Tengo el honor de saludaros, señora; mañana estaré con mis dependientes en el *Jardin de Roi*; enviad á Cristobal á la calle de *Buffon*, á casa de Mr. Gendreau. Caballero, soy vuestro servidor; si puedo servirlos en algo, siempre estoy á vuestras órdenes.

—Ahora bien—dijo Mr. Poirot á la Michoneau,

que por desgracia tuya jamás hizo mención de lo mucho que aportó al matrimonio.

—¡Oh! Mi felicidad me sería muy penosa, si costase á alguien la vida, y si para ser dichosa es preciso que desaparezca mi hermano; quiero permanecer siempre en esta desgraciada situación.

—¡Dios mío! Como dice Mr. Vautrin, que ya ves es un hombre religioso, y que no se parece á otros que hablan de Dios con menos respeto que del diablo, ¿quién sabe los ocultos caminos por donde la Providencia se complace en conducirnos?

Las dos mujeres, con la ayuda de Silvia, condujeron á su cuarto á Eugenio, á quien echaron sobre la cama, aflojándole las ropas la cocinera, para que estuviese ó á comodidad. Antes de salir, cuando su protectora volvió la espalda, Victorina besó en la frente á Eugenio, con toda la felicidad que podía proporcionarle aquel amoroso hurto. Llegó luego á su habitación, y reunió en un solo pensamiento cuanto le habia acontecido aquel día; contempló el cuadro que se le presentaba un largo rato, y se durmió siendo la criatura mas feliz de París.

sacos alguno de los tales bandidos descubre la bodega y en ella grandes toneles de riquísimo vino y pudiendo mas la gula de beber que la codicia, beben y se embriagan y cuando están embriagados penetran los frailecicos y á este quiero y á este no quiero en breve tiempo matan á los bandidos.

Tal sucedió en el hormiguero «Huberiense». El frasco de estas en comunicación con el de las Buchenienses, las sanguineas penetraron en el depósito de aquellas, por un tubito de cristal, que les servía de paso, empezaron á robar en el granero, mas al descubrir el amasijo hecho por las «Huberienses» con piedrecitas y mie se precipitan á esta... y se embriagan. Abandonaron el tesoro de su saqueo, y en torno de ellas, y sobre sus cabezas, después ni aun vieron se hallaban las «Huberienses» vengativas, irritadas y dispuestas á defender su casa, sus graneros, sus haciendas, y á vengar aquel bárbaro ataque hecho á un pueblo laborioso y pacífico por una turba aventurera y criminal.

Así ocurrió ante mis asombrados ojos. Las huberienses mataron á su gusto á las sanguineas y sacaron luego los cadáveres á la plaza del hormiguero.

Ved como os decía bien, que esto sino era creído como historia podía tomarse como novela y que en uno y en otro caso tenía su moraleja: solo me resta decir que para comprobar el hecho, esto es, para que este resultado indudable al lector tiene que hacer por sí mismo el experimento y para ello precisa afición y mucha paciencia y emplear detalle por detalle muchos medios de que hablaré detenidamente en otra ocasión, pues los procedimientos experimentales es necesario comprenderlos ordenadamente y no puede esto hacerse por ligeras indicaciones.

José Zahonero.

(Prohibida la reproducción.)

Se nota alguna animación en la compra de vinos, pero es muy poca: cosa que ya vá estrañando á los cosecheros que saben que este año la campaña ha de ser corta segun todas las señales, teniendo orden los comisionistas de comprar solo durante este mes.

Algo ya influye en esta paralización las pretensiones de algunos propietarios que no quieren convencerse de que los precios del vino no pueden ser este año tan altos como el pasado, tanto por el escaso de producción como por la fuerza alcohólica en general menor que la de aquellos. Pero la causa principal creemos está en la incertidumbre que abrigan compradores y vendedores, acerca de lo que vá á pasar.

Los precios de que tenemos hoy noticia son:

Fuenmayor, de 12 á 14 reales la cántara los tintos; Autol, á 12; Cenicero, de 10 á 12; Alcanadre y

Briones, á 10; Uñuela de 9 á 10; San Vicente, de 8 á 11; La Puebla de Labarca, á 9 y 10; Tudelilla, San Asensio y Zurratón, á 8; Tirgo, de 8 á 8'50; Casalarreina, de 7'50 á 9; Leiva, á 7.

Los propietarios de vino deben tomar esto solo como un dato y no como medida para vender los suyos, pues en los precios ha de influir naturalmente la calidad del producto, las condiciones del pueblo y otras.

Sección de noticias

Ayer por la mañana falleció la joven alumna de la Normal de maestras, doña Trinidad Cábalo Francia.

Por la tarde se verificó el entierro al que asistieron los catedráticos de dicha Escuela y las que fueron sus condiscípulas, las cuales además depositaron sobre el féretro una elegante corona.

Deseamos eterno descanso á la infortunada joven y resignación á sus padres y demás familia.

Durante el mes pasado, entraron en Barcelona cinco millones y medio de kilogramos de trigo, procedentes de Rusia y Turquía.

Seguramente esta noticia no ha de agradar á los castellanos, tan proteccionistas como los catalanes, aunque estos lo disimulen algo, á veces.

Ya han prestado sus fianzas y se hallan funcionando todos los Administradores del partido, nombrados por el señor Delegado de Hacienda, que son los siguientes:

Santo Domingo: D. Feliciano Gomez Sagastuy, el mismo que desempeñaba la Administración suprimida.

Calahorra: D. Juan C. Moreno, oficial 4.º de Administración, cesante.

Cervera: D. Casto Ochoa, cesante del cargo de Administrador de Rentas estancadas.

Haro: D. Amando Sevilla y Villar, el mismo que desempeñaba la Administración suprimida.

Najera: D. Juan Pablo Velasco, procurador.

Arnedo: D. Francisco Herrero, antiguo Administrador de Estancadas.

Torrejilla: D. Romualdo Nestares, Administrador de Correos, cesante.

Alfaro: D. Manuel Calvo, antiguo Administrador de Estancadas.

Parece ser que el señor Romero Robledo ha dejado perfectamente unidos á los comités conservadores y reformistas de Córdoba y Milaga.

Por aquella tierra suelen ocurrir, ¡qué! ocurren fenómenos.

En una visita girada por el conde de Berberana, individuo del Ayuntamiento de Burgos, á varios establecimientos de comer, beber y arder se han encontrado cosas que pasan de casos irregulares: hasta un cucuruchito que se suponía era un cuarterón

de pimienta molido, pero le faltaban 15 gramos sin contar el papel de estroza que le envolvía.

Aunque nos llaman plagarios; bueno sería que nuestros condes, mas ó menos concejales, vieran si aun se pesa con libras y medias libras en algunos puestos.

Porque quizá resulten cucuruchos de pementón.

Aunque no es completamente seguro, se anuncia como muy probable que la compañía de ópera italiana que actualmente trabaja en el teatro principal de Zaragoza, dará en Logroño diez representaciones quizás antes de fin de año.

En la capital de Aragón ha sido esta compañía muy bien recibida y la prensa le dedica grandes elogios á sus principales partes.

Ayer oimos que existe un pequeño inconveniente facil de vencer y nosotros desearemos que así suceda y podamos escuchar buena música durante una temporada, aunque sea corta.

Han llegado á Valladolid, procedentes de varias Audiencias setenta y cinco rematados que pasan á aquel presidio á extinguir sus condenas.

Los vallisoletanos, en su mayor parte, no agradecen la estancia de tales huéspedes, por los rastros que luego quedan, aunque otros opinen de distinta manera.

¡Si viviese Fray Gerundio, que capillada!

«En vista de la inutilidad del señor Concha Castañeda, los señores Cos-Gayón, Navarro Reverter y vizconde de Campo Grande, se ocupan de la confección de los nuevos aranceles.»

Tres personajes muy competentes están formando los aranceles, porque el ministro no los entiende, pero la nómina y los *papeles* serán tomados por el regente.

¡Voto á cien bombas que estos belenes solo se han visto con tales pepes!

Oficia el secretario de la academia de Bellas Artes al Gobernador de Zaragoza, que la famosa Torre nueva se halla en estado de ruina, segun informe de la subcomisión nombrada para dictaminar.

Y como en esta semana se personarán en la citada ciudad los señores Ruiz y Abalos para reconocer la obra, pronto saldrán de du las los zaragozanos.

Segun vemos por el extracto de la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de aquella villa los bilbainos empiezan á conocer que los ce-

menterios que tienen son el castigo de la población, ayudados por otros elementos que hacen de la invicta villa, apesar de las muchas cosas buenas que tiene una residencia cuyo confort deja bastante, bastante, que desear.

Pero una vez que lo han conocido no dudamos que el municipio, ayudado por otros no menos valiosos elementos hará todo lo posible por que el rico Bilbao sea sano é higiénico.

En el Congreso médico farmacéutico que se celebra actualmente en Madrid, han obtenido cargos importantes los dos médicos representantes de los logroñeses.

El señor Armentia, de Agoncillo, ha sido elegido vicepresidente y el señor Muñoz de Santo Domingo, individuo de la comisión que ha de redactar el reglamento de médicos de partido.

La empresa de la compañía de zarzuela que actúa en el teatro de Vitoria, en vista de la poco favorable acogida que el público dispensa á esta, ha decidido dar ocho funciones en vez de quince. El miércoles próximo llevará anclas en busca de vientos mejores.

Hay bastantes Vitorias.

Con dirección á Madrid salió ayer de Antequera nuestro batallador paisano don José María de Eulate.

Le deseamos buen viaje.

El Ayuntamiento y junta de asociados de Tudela han acordado que solo pague un real de consumos el vino que entre en la plaza para ser quemado.

Para que restablezca su quebrantada salud, ha sido concedida licencia de un mes al oficial de quinta clase de la administración de contribuciones de Zaragoza don Manuel Lopez Montenegro.

Se halla vacante, por dimisión del que la desempeñaba la secretaria del ayuntamiento de Harae dotada con 750 pesetas anuales y 300 para gastos de material.

Ayer tuvimos un día de primavera y para hoy y días sucesivos anuncia N herlesoom, tormentas y lluvias, pero sin gran descenso de temperatura hasta el 12 de este mes, que ya tendremos influencias boreales con fríos y nieves en las alturas.

En Castilla ha subido bastante el precio del trigo y en Valencia sigue el mismo camino el del arroz.

Si no se mejora esto, harán buen negocio los acaparadores, pero pasará mal invierno la clase poco acomodada.

Ayer decíamos que un funcionario judicial de Barcelona, habia sido procesado por abusar de una joven detenida. Hoy vemos que *El Suple-*

mento confirma nuestras noticias en esta forma:

Dícese que hace pocos noches quedaron en uno de los calabozos una mujer de 40 años de edad y una joven de 17, y que á altas horas de la noche, cierto funcionario ordeno al portero de guardia que llevase á su despacho á la citada joven. Una vez allí, parece que con halagos y amenazas quiso cometer con ella una villana acción, que ignoramos si llegó á consumar.

La joven volvió á su calabozo, se sintió mal y le dijo al portero lo que acababa de suceder.

El portero, que es un honrado guardia municipal, increpó al funcionario en cuestión y se apresuró á poner el hecho en conocimiento del señor juez del distrito del Hospital, quien empezó á instruir las correspondientes diligencias y dictó auto de prisión contra el autor del atropello.

Segun noticias de nuestro Correspondiente en Madrid una comisión de la Camara Agrícola de aquella Villa en nombre de todas las de España, ha hecho entrega al Sr. Canovas de las siguientes conclusiones, habiendo ofrecido el jefe del gabinete, tratar el asunto con sus compañeros, puesto que las encontraba muy puestas en razón y desde luego les daba su conformidad.

Son claras y sencillas las tales bases que podremos detallar así:

«Respecto á graduación y tarifas, 12 grados, y tres á cuatro pesetas por grado, con un pequeño recargo á los vinos generosos.

Elaboración: creación de escuelas de bodegueros, estaciones etnológicas y laboratorios vinícolas, celebración de Exposiciones y exención de impuestos á bodegas criadoras.

Para ensanche de nuestro mercado: elevar á 156 pesetas el derecho á los alcoholes industriales, y gravar el español con un derecho; imponer 35 pesetas por hectolitro á los vinos artificiales; modificar el impuesto de consumos, rebajando en 50 por ciento el impuesto á los vinos de pasto; reducir las tarifas de transporte y los derechos á nuestros vinos en Ultramar.

Para ampliar el mercado exterior: celebrar convenios internacionales y establecer estaciones enotélicas.»

En virtud de los brillantes ejercicios de oposición hechos ante el Tribunal de Valladolid ha obtenido el número uno la aventajada alumna de la Normal de Logroño, señorita doña Pascuala Madariaga, natural de Durango, á quien con sumo gusto enviamos, la mas completa enhorabuena.

Ya están colocando en la calle de Sagasta los postes que han de sostener los cables de la luz eléctrica, y los que no se han podido colocar como en el resto de las casas por negativa de sus dueños.

El *Suple-*

La broma que sirvió á Vautrin para que Eugenio y el padre Goriot bebiesen un narcótico, decidió la pérdida de aquel hombre, pues Bianchon, demasiado alegre, se olvidó de preguntar á Mlle. Michoneau por Engaña-la-muerte, cuyo nombre hubiera despertado la prudencia de Vautrin, ó de Santiago Collin, que era como verdaderamente se llamaba. Ad más, el sobrenombre de Venus del *Peré Lachaise* decidió á Mlle. Michoneau á entregar al célebre presidiario, en el momento en que confiando en la generosidad de Collin, calculaba si sería mejor prevenirle, y hacer que escapara por la noche.

Acababa de salir, acompañada de Puiet, para buscar al comisario de policía, creyendo toda via que iba á tratar con un alto empleado llamado Gondureau.

El jefe de policía judicial la recibió con amabilidad, y despues de una conversación muy concisa, Mlle. Michoneau pidió la poción que habia de servir para descubrir la marca (1). El gesto de alegría que hizo el hombre de la calle de *Sainte Anne*, buscando una pequeña redoma en

el cajón de la mesa, puso de manifiesto á mademoiselle Michoneau, que en aquel negocio habia algo mucho mas importante que lo que le habia sido á ella confiado, y que la simple captura de un presidiario. A fuerza de quebrarse el cerebro sospechó que la policía esperaba, en virtud de relaciones que habia recibido, apoderarse de cantidades considerables. Cuando manifestó sus conjeturas, aquel rapósó se echó á reir, tratando de desvanecer las sospechas de la solterona.

—Os engañais—dijo—Collin es la *Sorbone* mas peligrosa en los ladrones y á esto se reduce todo. Bien lo saben los picaros, y hacen de Collin su bandera, su apoyo, su Bonaparte; todos le aman, y jamas nos dejará este tunante su tronche (1) en la plaza de la *Greve* (2). Siempre se burla de nosotros, pero tenemos el desquite cuando encontramos uno de su clase, matándolo si hace la menor resistencia, y sospechamos que Collin, mañana nos dará motivo para ello. Así se evita el proceso, los gastos de cárcel, su alimento, y se

(1) En la jerga de presidio *Sorbone* es la cabeza bien organizada y viva, el consejo, el pensamiento luminoso, y *tronche*, palabra de desprecio para indicar el ningún valor de la cabeza muerta separada del tronco.

(2) Lugar en que se ejecutan las sentencias de muerte.

cuarto por cuarto, diciendo que aguardaba el almuerzo.

Entre tanto, Mlle. Michoneau, que fué la primera en bajar, echó el licor en el bazo de plata de Vautrin, que era el único que se calentaba al baño de Maria. La solterona contaba con esta circunstancia para dar un golpe.

Con dificultad se reunieron los siete huéspedes y en el momento en que Eugenio, esperanzándose bajaba el último de todos, un criado le entregó una carta de Mm. de Nucingen, que decía así:

«No estoy enojada, amigo mio, aunque no estuve aguardando hasta las dos de la madrugada. Esperar á quien se ama es un suplicio, que es capaz de causarlo nadie que lo conoce, y esto me hace comprender que amais por primera vez. ¿Qué os ha sucedido? Estoy con la mayor inquietud, y si no hubiera sido por hacer público el secreto de mi corazón, yo misma hubiera ido á averiguar si érais feliz ó desgraciado; pero salir á aquella hora, ya fuese á pié ó en carruaje, ¿no hubiera sido perderse? ¿Cuanto he sentido ser mujer! Tranquilizadme, y decidme por qué no habeis venido despues de lo que me habia dicho mi padre. Me enojare, pero os perdonare. ¿Estais en»

